

Zusammenfassung

Die Integration von Geflüchteten in den Arbeitsmarkt stellt gegenwärtig eine der zentralen gesellschaftlichen Aufgaben dar. Die Regulation dieses Prozesses wird heute nicht nur durch staatliche Instanzen, sondern durch eine Vielzahl von Akteuren, insbesondere Organisationen, geprägt, welche ihre Aktivitäten miteinander koordinieren.

Diese Arbeit untersucht die Regulation der Arbeitsmarktintegration von Geflüchteten in Berlin im Zeitraum 2014-2021. Theoretisch entwickelt sie, informiert durch die Strukturierungstheorie von Anthony Giddens, aus der Feld-als-Sozialsystem-Perspektive eine Heuristik für die Analyse der Regulation gesellschaftlicher Herausforderungen. Methodisch kombiniert die Studie Einzelfall- und qualitative Inhaltsanalysen basierend auf umfangreichen Literaturrecherchen, ethnografischen Beobachtungen und Expert*inneninterviews. Die Arbeit entfaltet anhand des Materials verschiedene Episoden der Regulation mit sich jeweils verändernden Themen-, Akteurs- und Zeit-Raumkonstellationen sowie Regulationspraktiken. Am Beispiel der Entwicklung berufsbezogener Sprachkurse für Geflüchtete wird die besondere Bedeutung nichtstaatlicher Akteure für die Regulation hervorgehoben.

Insgesamt offeriert diese Studie ein erweitertes und angesichts der aktuellen multiplen globalen Krisen bedeutsames Verständnis gesellschaftlicher Regulation sowie moderner Governance-Dynamiken.

Abstract

The labour market integration of refugees is a key challenge facing society today. At present its regulation is shaped not only by the state, but also by heterogeneous actors, especially organisations that coordinate their activities with each other.

This study examines the regulation of the labour market integration of refugees in Berlin, Germany, in the period 2014-2021. Informed by Anthony Giddens' structuration theory, it develops a theoretical framework for the analysis of the regulation of societal challenges from the field-as-social-system perspective. Methodologically, the study combines individual case and qualitative content analyses based on extensive literature research, ethnographic observations and expert interviews. This material is used to unfold various episodes of regulation with their changing constellations of issues, actors and time-space as well as regulatory practices. The example of the development of job-related language courses for refugees highlights the particular importance of non-state actors for regulation.

Overall, the study offers an expanded understanding of social regulation and modern governance dynamics in the context of the unfolding global polycrisis.